

# La Almudaina

PRECIOS DE AFONO		
	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

Oficinas: Conqulstador, 30

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

**Se vende una hectárea de terreno** situada en la desembocadura del torrente de «S'aigo dolsa» lindando por el frente con el mar en una extensión de más de cien metros y por el fondo con la carretera del Terreno. Se admiten proposiciones y darán detalles en la calle de San Felio, número 2, entresuelo.

## Desde Barcelona

### Correspondencia de verano

El calor ha cedido algún tanto, y ya es posible escribir sin que los dedos se peguen a las cuartillas, sin que se abran dejando caer la pluma, sin que las ideas, tardas y perezosas siempre, queden flotando inmóviles en los desvanes del cerebro.... El termómetro no señala en la máxima treinta y tres, sino solamente 29 grados. ¡Gran conquista!

Todos los años ocurre lo mismo: todos los años en esto se siente calor, y durante la segunda quincena de agosto la humedad lo hace más molesto, y todos los años parece que nos viene de nuevo y lo hallamos más pesado é insufrible. Siempre es el mal presente el más intenso y nunca el hombre logra tener la resignación del burro. Sentencia de verano, que Salomón se olvidó de intercalar en los *Proverbios*.

Cuando el calor ó el frío, esto es, la pereza, me impiden trabajar, suelo dedicarme á hacer cálculos que casi nunca me resultan beneficiosos. El que hice ayer no me favorece, más tampoco me perjudica. Por esto no tengo ningún inconveniente en hacerlo público. En lo único que el hombre ha de poner decidido empeño es en ocultar sus propias desgracias, y me parece que no es ninguna desgracia el que durante diez días hayamos tenido una temperatura máxima casi constantemente progresiva de más de 28 grados.

La frase que se escapaba de todos los labios era: «otros años ha hecho tanto ó más calor; pero uno, dos, tres días; no diez ó doce como ahora» ¡Qué poca memoria tiene el hombre! El año pasado, sin remontarnos más, durante diez días de Julio, del 10 al 19 inclusive, hizo una temperatura máxima constante y muy alta, puesto que osciló entre 30 y 33 grados, esceptuando un día que no pasó de 29°. El día 20 del mismo Julio el termómetro señaló 36 grados á la sombra. En cambio, durante los diez terribles días de insostenible calor de este año, nunca la temperatura ha pasado de los 33 grados y ha habido un día de 29°, otro de 29° y otro de 29°.

La verdad, sin embargo, es que la continua lectura de noticias relativas á las frescas y perfumadas brisas que besan las mejillas de nuestros soldados en Santiago de Cuba, Manzanillo, Holguín, etc., justifica plenamente el que nos lamentemos de estos calores y sintamos el deseo de ser transportados á aquellos ó semejantes paraísos. He dicho que el hombre tiene poca memoria; pero en compensación es sumamente compasivo y generoso.

El lector:—¿Y á mí que me importan sus cálculos, los calores de Barcelona y todas esas majaderías de que V. me habla? ¿Cree V. que no sentimos también aquí calores, y hasta calor.... frios.

Yo:—Siento mucho que se haya molestado. Precisamente he hablado de todo esto porque á V. no le importa. Tendría poca gracia hablarle de algo que le interesara, no ocurriendo en Barcelona nada absolutamente que en realidad pueda interesarle.

—¿Y la paralización de las fábricas? ¿y las cocinas económicas? ¿y la carta del señor Durán y Bas? ¿y la reforma interior de Barcelona? ¿y eso del *separatismo catalán* de que tanto hablan en Madrid?

—Pero ¿á V. le interesa todo ello mucho ni poco?

—No diré que me preocupe tanto como mi propia salud y mis propios negocios, mas tampoco lo miro con completa indiferencia.

—Siendo así, espere V. al invierno, en que tendré más ganas de emborronar papel, porque la crisis industrial requiere una docena de artículos al menos; las cocinas económicas, un folleto; la carta del señor Durán y Bas,

un libro; eso del *separatismo catalán* veinte volúmenes y en cuanto á la reforma interior.... no producen las fábricas de Capellades bastante papel para... envolverla.

—Más ¿entre tanto no podría V. decirme algo, aunque fuera en brevisísima síntesis, de estas cuestiones?

—Prefiero hablar de la cuestión candente, del calor, principal sostén de la vida, según varios sabios que en verano usan gabán de pieles, de ese calor....

—¿No es V. enemigo del parlamentarismo?....

—Es verdad. ¡Resulta tan difícil sustraerse á los vicios nacionales! ¡V. perdóne!

—¿Quien ha de perdonar es V., puesto que me permito insistir en la súplica de que me diga V. algo de las cuestiones que en Cataluña están sobre el tapete.

—¡Hombre! Me parece que con lo que llevo escrito, hay lo suficiente para una correspondencia. Con que....

—Es V. muy poco amable. Además, su deber....

—¡Caballero! ¡En España no hay deberes! Hable V. de derechos cuanto le plazca; más por esto de los deberes no paso. ¡No faltaba más!

—Es que yo no exijo. He sido bastante cortés para dirigirme mi demanda en tono y forma de súplica.

—Lo reconozco; más luego ha hablado de deberes y V. sabe perfectamente que desde hace algunos años no tenemos los españoles más que derechos. ¡Somos libres! Para que nada sea obligatorio, ni siquiera lo es el servicio militar....

—Me parece que se va V. metiendo en guerrera de once varas y puede que le sienten las costuras....

—Es verdad. Hablemos de las próximas elecciones provinciales: para esto tenemos carta blanca.

—No señor; si quiere V. continuar hablando, hable de lo que según V. á mí no me importa.

—¡Que terquedad! ¡V. no es un lector! ¡V. es la conciencia, que cuanto más se hace para acallararla, más alto grita!

—¡Tal vez!

—¡Pues haberlo dicho! Ahora es tarde. Van ya siete cuartillas. No puedo abusar....

—Mayor abuso será no decir una palabra sobre tan trascendentales cuestiones. La responsabilidad....

—Ja, ja, ja.... ¿Se ha vuelto V. loco? ¿Responsabilidades.... en este país? ¿Hay alguien tan limpio de pecado que pueda arrojar la primera piedra?

—¿Qué tiene que ver lo que le decía con el país? Sea V. más razonable. Divaga V. continuamente.

—De esto trato: de divagar....

—¿Padece V. de *logorrea*, de flujo de palabras?....

—Desgraciadamente, amigo mío.

—Pues todavía alimento la esperanza de que le convenceré á V. Vamos por partes: ¿qué opina V. de la crisis fabril en Cataluña?

—Es que además tengo ahora otra enfermedad: un ataque agudo de *ideofobia*, ó sea horror á las ideas. V. ya sabe que la *logorrea* y la *ideofobia* son dos enfermedades endémicas en Madrid.

—Así lo dice Unamuno.

—Pues bien; anoche fui á ver una revista genuinamente madrileña y aún sufro los efectos.... Añada V. á esto el calor....

—Pero si yo no le exijo que trate con extensión estos asuntos.

—¡Ea, que no digo una palabra más sobre ellos! Van ocho cuartillas y pico. Hay de sobra para una correspondencia. Con que... ¡abur!

—No volveré á leerle á V.

—Siempre ganará V. algo; pero especialmente cuando lo que escriba sea tan ligero....

—Y tan fastidioso....

—Y tan....

B. AMENGUAL

25 de Agosto de 1898.

## Nuevos mercados

Algunos de nuestros cónsules en el extranjero han comenzado, á suministrar al ministerio de Estado la información comercial que se les tenía encomendada con objeto de procurar nuevos mercados á los productos de la industria española.

Focas son hasta ahora las comuni-

caciones recibidas; pero en cambio contienen todas ellas observaciones y consejos que juzgamos de utilidad para nuestros industriales y comerciantes.

Extractamos, pues, de estas comunicaciones lo más interesante.

### De Burdeos

Los tejidos que en los grandes almacenes y tiendas de Burdeos y de todo su distrito consular se hallan á la venta, son de manufactura francesa, no importándose ninguno del extranjero, á excepción de algunos paños ingleses que los sastres de lujo suelen comprar á los comisionistas que periódicamente les visitan. El consumo de estos artículos es imposible calcularlo; pues siendo manufacturados en Francia, y no teniendo que satisfacer, por lo tanto, derechos de Aduanas, no es posible llevar estadística alguna sobre el particular.

Las pieles preparadas y obradas son, como los tejidos, manufacturadas en Francia. Algunos industriales que adquirían pieles españolas han tenido que renunciar á ellas, por ser de inferior calidad que las francesas, y no darles los buenos resultados que estas últimas.

Existen grandes almacenes de calzado fabricado en Limoges, cuyos precios de venta varían de 12,50 á 25 francos el par, según la clase.

Dada la buena calidad y confección del calzado que se hace en algunas provincias de España, como por ejemplo, en las Baleares, el establecimiento de un gran almacén de calzado español en un punto céntrico de Burdeos tendría probablemente gran éxito, puesto que con el beneficio que le reportaría el estado de los cambios, podría vender sus géneros más baratos que los procedentes de Limoges.

Todas las guanterías de Burdeos se surten de las fábricas de Norte de Francia, no siendo muchas de las primeras sino almacenes de dichas fábricas, y no pudiendo, por lo tanto, vender guantes de otros procedencias, y menos del extranjero.

Los azulejos de Andalucía y los mosaicos de Valencia tendrían, en cambio, buena aceptación en Burdeos, donde son muy apreciados.

También los abanicos, sobre todo los comunes, con varillaje de madera, ya fuesen de papel ó tela, serían de facilísima colocación en grandes cantidades, especialmente en la estación de verano.

La cordelería que se vende en Burdeos es exclusivamente francesa, y fabricada en los departamentos de la Gironda y del Alto Garonne.

Los quesos proceden todos de Francia, y son fabricados en Normandía, Bretaña, Saboya y en el Sena inferior, recibiendo algunos de Holanda y de Suiza. Los quesos españoles son desconocidos allí y por consiguiente, para saber la aceptación que pudieran tener, sería necesario llevarlos y darlos a conocer.

Para esto, como también para dar á conocer los diferentes artículos antes mencionados, sería preciso que nuestros fabricantes y productores enviasen agentes comerciales propios, provistos de buenos muestrarios á aquellos puntos en donde quisieran obtener salida para sus respectivas manufacturas.

### De Tángor

Uno de los medios más prácticos empleados por las casa y fábricas extranjeras que monopolizan el comercio de importación en Marruecos, consiste en el frecuente envío de viajeros comisionados para el estudio de las plazas del litoral y del interior, de los gustos y costumbres de sus naturales, gustos y costumbre que adaptan á la confección de los tejidos de algodón, lana y seda, del azúcar, loza, artículos de hierro, acero y estafío y hasta la de los fósforos, artículos todos que constituyen una especialidad que no halla salida nada más que en ese país, ya de por sí tan original.

Envíen, pues, nuestras fábricas entendidos viajeros de comercio que estudien prácticamente esas especialidades con verdaderos deseos de querer después adaptar sus artefactos á la confección de las mismas; establézcanse en España academias donde estos mismos viajeros aprendan el ár-

be vulgar que allí se habla; déseles á los marroquines para esas mismas transacciones que pretendemos entablar, iguales facilidades que para pagos y demás les conceden las csas alemanas, francesas é inglesas, y adapten nuestras líneas de navegación los mismos tipos de flotes que las extranjeras, y se podrá asegurar que nuestro comercio con el tiempo y la constancia ha de reemplazar al extranjero que hoy monopoliza casi por completo el de Marruecos.

### De Lyon

Existen varias fábricas de tejidos de algodón de gran importancia, y de todas clases.

Los artículos conocidos por *percales* y *cocos* alcanzan 0,30 ó 0,35 céntimos el metro de precio medio.

En Roanne, ciudad del departamento de Loire, se fabrican además otros tejidos de *cotonnades* de color, cuyos precios varían entre 0,30 y 0,75 céntimos el metro.

De tejidos de lana, y sobre todo de tejidos de seda, hay tan importantes fábricas, y de tal renombre, que se considera difícil la competencia, exportándose anualmente á España, por valor de 5 á 6 millones de francos en sederías.

El calzado es una de las ramas de la industria española que mayor éxito lograron en Francia.

Una casa de Baleares ha intentado y logrado ya entablar relaciones con varias de Lyon, y la competencia es tanto más de temer, cuanto que en Romans, el principal, por no decir el único movimiento, lo componen cuatro fábricas de curtidos y 25 de calzado, desde las de primera importancia hasta las de cuarta categoría, y se venden de 8 á 10 millones de calzado para toda Francia.

El precio mínimo de los guantes de cabretilla es de 21 francos la docena, y los hay hasta 70 francos.

El queso más reputado de Francia es el Gruyère. Se consume también bastante la clase Brie, con cuya calidad podría competir el nuestro de Reinos; pero la inmensa mayoría de los consumidores prefiere la primera clase indicada, y, dada la proximidad de esta ciudad al punto productor (frontera de Suiza), aquí resulta barato, pues su venta al por mayor no excede de 120 francos los 100 kilos y 160 al por menor.

De los artículos de cerámica, todo lo relativo á la vajilla tiene un gran consumo; pero también hay muy cerca un centro febril importante para la loza, cual es Vierzon, y un poco más lejos Gien (Loiret), y Limoges para la porcelana, cuya producción surte á todo el distrito.

En Lyon hay en todos los ramos ya citados importantísimas casas al por mayor que, sin ser productoras, tienen almacenadas grandes cantidades de géneros, y cuentan con representantes que visitan periódicamente toda la región que forman los departamentos comprendidos al Este del meridiano de París y todo el Sur de Francia.

La generalidad de las ventas se hacen á un plazo que varía entre treinta y noventa días, con un descuento de 2 á 3 por 100 en este último caso, en concepto de pronto pago.

Los transportes pueden verificarse de dos maneras distintas:

1.º Por tierra, en cuyo caso los precios son los siguientes:

De Barcelona á Port-Bou hasta Lyon, 70 francos los 1.000 kilos en pequeña velocidad, no existiendo la doble pequeña, y 153,36 en gran velocidad.

2.º O por mar hasta Cette ó Marsella, y desde aquellos puertos hasta Lyon por ferrocarril, según la siguiente tarifa:

Desde Cette á Lyon, 109'20 en gran velocidad y 55'90 en pequeña velocidad.

Desde Marsella á Lyon, 104'40 en gran velocidad y 54'59 en pequeña velocidad.

Dichos precios van recargados en un 50 por 100 si los géneros no alcanzan un peso de 200 kilos por metro cúbico.

El consulado no vacilará en seguir atendiendo, como lo ha hecho hasta la presente, á cuantas industriales españolas han acudido á él en demanda de informes, que siempre se les ha facilitado con especial interés, tanto más,

que hay infinidad de detalles técnicos y propios de cada ramo, de los que solo podrán hacerse cargo los mismos interesados, yendo personalmente á estudiar sobre la plaza los pormenores de la producción y modos de ponerse al alcance de la competencia de los productos del país.

### Orán

Es muy notable el informe de la Cámara española y merece ser conocido íntegro por los interesados en estas cuestiones.

A juicio de aquella corporación, en tejidos de lana, de algodón y de punto, es imposible la competencia con los géneros de Francia y manufacturas inglesas establecidas en Francia.

En cambio la competencia de los tejidos de seda sería fácil relativamente.

En este punto la opinión de los negociantes de Orán, en su mayor parte judíos, que no circunscriben sus relaciones á un solo punto determinado, sino que procuran extenderlas donde quiera que haya beneficio, por mínimo que sea, es que para poder luchar con los géneros de Francia, sería preciso que las casas españolas imitaran á aquélla en todos sus procedimientos de preparación, confección, prontitud de expedición y reducción de precios: sin cuyas circunstancias sería inútil toda tentativa y seguro el fracaso.

En calzado se puede luchar con probabilidades de éxito.

El becerro mate de España sería de aceptación, pues se carece de él; y en las cuerdas trenzadas para suelos de alpargatas se hace mucho negocio, en el cual España puede tener parte muy principal.

En cerámica gustan muchísimo los azulejos de Valencia; pero los derechos de Aduanas hacen imposible su comercio.

Al tratar de los quesos, la Cámara de Comercio hace una observación que con carácter general, conviene tener en cuenta.

«El consumidor francés—dice—prefiere siempre, y en todas circunstancias, lo suyo, por deficiente que sea; nada cree que pueda igualarsele, y desdén cuanto no es francés, fortalecido su exagerada apreciación la *garniture*, esa especialidad que tienen de presentar aderezado y ornado primorosamente desde lo más insignificante hasta lo más selecto; costumbre de mérito que es indispensable se adopte en España para acreditar sus productos y proporcionarles el mejor éxito, ya que sus primeras materias no tienen rival. Nadie duda que si una cajita de queso de Mallorca ó de Villallón viniese artísticamente guardada, no se vería despreciada como la caja tosca cubierta con una hoja de lechuga.»

En abanicos pudiera hacerse algún negocio, porque se estiman los fabricados en Madrid y Valencia.

Para la fabricación de muebles y carruajes serían de gran aceptación las maderas de haya, nogal, plátano y otras de Cataluña y del Noroeste de la Península.

Finalmente, uno de los medios seguros para abrirse mercado, sería el establecer un depósito de géneros donde pudieran ser vistos y examinados; una especie de bazar permanente por cuenta propia ó en comisión. Este medio fácil de comparación, y el poder ofrecer buen género, ó acaso superior en igualdad de precios por lo que compense el cambio, ofrecería éxito seguro. Aun no consiguiendo atraerse todo el elemento francés, para el cual no hay más que los productos de Francia, pasión, que dicho sea de paso, es muy plausible y que debiéramos imitar los españoles, de ese mismo elemento hay mucho enlazado con mujeres españolas; y hay la población española, que en esta provincia no baja de 100.000 almas, y en las mismas circunstancias dará la preferida á nuestros productos nacionales

Tal es, hasta ahora, el resultado de la información comercial abierta en el ministerio de Estado, y de la cual seguiremos dando noticias conforme vayan recibiendo nuevos datos y convencidos de que estos asuntos son los que hoy solicitan preferente atención de la prensa y de los poderes públicos, por cifrarse en ellos el porvenir de nuestro desarrollo industrial y mercantil.

## «El Alicante»

Por telegramas, nuestros lectores han tenido noticias de la llegada del trasatlántico *Alicante* a la Coruña, conduciendo tropas repatriadas.

De los periódicos de Madrid recordamos los siguientes detalles.

Nos abstendremos de publicar los nombres de los jefes y oficiales repatriados, porque leídos sus nombres no figuraba ningún apellido conocido.

### «Estado general.—Defunciones»

Coruña 24.—El estado general de la tropa repatriada es satisfactorio. Los soldados heridos solo son 17.

Hoy han muerto tres a bordo, quedando algunos tan graves que se teme puedan también morir.

### El general Ruiz.—La capitulación de Santiago

Coruña 24.—El general Ruiz Ranoy saldrá primeramente para Madrid y después para Villanueva y Geltrú. Se encuentra muy mejorado de su herida.

Dicho general nos ha comunicado muy interesantes impresiones personales antes y después de la capitulación de Santiago.

«Yo—nos ha dicho—salí de Manzanillo con una columna compuesta de cinco batallones escogidos de aquella división, al mando del coronel Escario.

Tuvimos nutrido fuego con los insurrectos el día 3 de Julio, en que salió la escuadra de Cervera.

Penetramos en Santiago detrás de ruda lucha que hubimos de sostener con los rebeldes, que trataban de cortarnos el paso, perdiendo nosotros en aquel combate 30 muertos y teniendo que recoger 67 heridos.

Al tomar a Piedra de Oro, fui herido en la pierna izquierda, siéndolo también el capitán Ramiro.

Mis tropas aumentaron la guarnición de Santiago; pero las trincheras de los yankees dominaban parte de la población, y dos días después nos habían cercado por completo, pues trabajaban en sus atrincheramientos día y noche y recibían constantemente refuerzos.

Rompieron después fuego de cañón, estando los americanos con nosotros en relación de diez por uno, y haciendo aquellos blancos admirables que nos desmontaron bastantes piezas de las pocas que nos quedaban.

La infantería yankee permaneció siempre en sus trincheras y nuestros soldados aguardando a que salieran de ellas para romper el fuego. Los americanos nos hicieron también muchas bajas con el horroroso fuego de sus ametralladoras.

Los yankees pidieron parlamento para intimar la rendición a la plaza.

La conducta del ejército americano ha sido correcta con nuestras tropas, habiéndolas facilitado ambulancias para transportar los enfermos y heridos a los vapores.

### Marinos

Coruña 24.—En el *Alicante* viene el teniente de navío señor Pina, jefe de los torpedistas de Santiago, quien niega que el *Merrimac* atravesase la línea de torpedos impunemente. En la primera fué destruido.

Viene también el guardia marina Navia, que formaba parte de la escuadra de Cervera. No puede precisar nada a causa del aturdimiento del combate.

Viene además el guardia marina Belinjo, que se salvó a nado, y asegura que los mambises fusilaban y macheteaban a los naufragos conforme llegaban a tierra. Este guardia marina, que pertenece a una familia aristocrática, llega sin un céntimo y vistiendo traje de soldado.

### El combate del Caney

Coruña 24.—Para completar mi información, he hablado con otro de los jefes, quien fijándose en el combate del Caney, dice que las dos brigadas americanas con caballería y artillería rompieron nutrido fuego contra el puesto, defendido por tres compañías del regimiento de la Constitución y las guerrillas, formando un total de 453 hombres y sin artillería.

A pesar de esto, la defensa fué heroica.

Al mediodía, el general Vara de Rey fué herido en ambas piernas por otros tantos balazos. Llevado a su alojamiento, fué curado de primera intención, durando el fuego hasta las cuatro de la tarde, en que se ordenó retirarse de los pocos que habían quedado.

Vara de Rey, en una camilla, y otros 40 heridos formaban un convoy, que era conducido a Santiago, y durante el trayecto fueron materialmente fusilados por los yankees. Dentro de la camilla recibió el heroico general

otros tres balazos, uno de ellos en un ojo, que le privaron de la vida.

Su cadáver fué abandonado en el camino, donde los americanos lo recogieron tres días después, sepultándole con los honores debidos a su rango.

El resto de las fuerzas, al mando del coronel Punet, se retiró por el camino del Cristo. Romero, comandante militar de Caney, al retirarse con sus escasas fuerzas, fué herido de bala Mauser, que le atravesó el omoplato. Los yankees le recogieron y le llevaron al hospital de Caney, le cuidaron y el día 5 lo entregaron en Santiago con otros heridos por no poderles asistir.

### La capitulación de Santiago

Coruña 24.—Acerca de la capitulación de Santiago, he hablado con uno de los testigos presenciales.

Dijome que el general Linares salió con exiguas fuerzas a batir a los yankees que habían desembarcado, y cayó herido en las trincheras de San Juan. Regresó a Santiago el 19 de Julio. Las fuerzas españolas continuaron sus trabajos de trincheras, desprovistos de los elementos necesarios por la mala organización existente. Los batallones que debían haber cubierto varios puestos, no lo hicieron pero de los combates librados, dos ó tres fueron muy gloriosos. El teniente coronel Herrera contuvo el avance del enemigo con cuatro piezas, habiéndole muchas bajas. El enemigo se presentó con bandera de parlamento, y Herrera conferenció con un jefe de Estado Mayor yankee, recogiendo pliegos para el comandante de la plaza.

La entrevista se efectuó ó cinco kilómetros de Santiago. Como los yankees continuaban las fortificaciones, Herrera les intimó que cesasen amenazando en caso contrario con romper el fuego. Hasta el día 10 siguieron los americanos sus trabajos de atrincheramiento y emplazaron frente a Santiago 60 cañones. Nuestras trincheras y nuestros cañones mudos. En el citado día 10, Herrera fué herido en una pierna.

Posteriormente se reanudaron las negociaciones de paz, que firmaron Toral, Escario el coronel de la Guardia civil, Oliveros; los tenientes coroneles de Asia y Constitución, Punet y Rodríguez; el de Estado Mayor, Fuente Alcántara; del batallón de San Fernando, D. Segundo Perez; de artillería, D. Luis Meigar; el comisario de primera D. Julio Cuevas y el capitán de ingenieros D. Juan Díaz. No quisieron firmar la capitulación los generales señores Ruiz, Rubí y Ordoñez; el coronel de ingenieros señor Caula y el coronel de artillería señor Aldea. A éstos se les formó sumario.

Los yankees entraron en Santiago el 16 Julio, y los soldados yankees saludaban a los oficiales españoles.

Al ocurrir la capitulación había en Santiago viveres suficientes, un millón de cartuchos Mauser y 12.000 hombres animados del mejor espíritu.

### Más defunciones

Coruña 24.—Durante la noche última fallecieron a bordo del trasatlántico *Alicante* cuatro soldados.

El desembarco comenzó a las cuatro de la tarde.

El jefe de Sanidad, los médicos militares y el director del lazareto, se encuentran a bordo del *Alicante* por orden telegráfica del ministro de la Guerra, para deliberar si los repatriados han de sufrir ó no cuarentena.

## La reclamación inglesa

Comentando las noticias que dimos sobre una reclamación de Inglaterra con motivo de las fortificaciones en Sierra Carbonera, dice un telegrama del corresponsal especial del *Standard* en Madrid.

«Puedo asegurar con informes de la más alta autoridad, que no se han cruzado más que comunicaciones amistosas entre los dos gobiernos y que no existe rozamiento en sus relaciones.

«El español ha explicado que había fortificado la costa cerca de Gibraltar de la misma manera que lo había hecho con el resto de la Península cuando era de temer una agresión de la escuadra americana.

«Puedo añadir que hasta ahora no se ha empezado más que un cambio militar en Sierra Carbonera y que se necesitarían años y mucho dinero para realizar el plan de defensas en Tarifa, Punta Carnero y Sierra Carbonera.»

## En la fotografía mallorquina

quina, Conquistador 28, se necesita un buen retocador.

## De Marina

De la Compañía Trasatlántica:

El 23 salió de Santiago de Cuba para Santander el *P. de Sastrétegui*.

El 24 salieron de Cádiz con rumbo a Canarias el *Ciudad Condal* y *Habana*.

—Con la satisfacción consiguiente podemos asegurar que los rumores que corrian ayer relativos al *Miguel Jover*, han tenido completa confirmación.

En efecto, en la oficinas de la importante casa naviera Hijo de J. Jover y Serra, recibióse ayer la grata noticia de que el fiscal yankee había desistido de la apelación y por consiguiente ha sido declarado libre, sin necesidad de fianza al magnifico trasatlántico. En breve saldrá de Nueva York y se avisará oportunamente su itinerario.

—Con rumbo a la Habana y escalas salió de Barcelona el *Conde Wifredo* y el *Martin Sanz* ha salido de Liverpool para el puerto de Barcelona.

—Un telegrama de París, dice que circula el rumor de haber naufragado el crucero francés *Bruix* en el Océano Indico, pereciendo la tripulación.

En el ministerio de Marina de aquella capital se ignora la noticia, que ha producido viva inquietud en todas partes.

—Comunican de Halifax que tan pronto como reciba el nuevo botatón de proa encargado a New Glasgow, continuará viaje para Filadelfia el vapor inglés *Cromartyshire* que tuvo que recalar en el primer puerto después de su colisión con *La Bourgogne*.

—La Compañía Trasatlántica ha fletado el vapor *Puerto Rico*, de la casa Prats, que saldrá para la Habana y escalas el 27 del actual, para conducir tropas de la isla de Cuba a la Península.

## NOTICIAS

### De las islas:

#### Inca

Ahora si que puede decirse que han terminado por completo los trabajos de instalación de la fábrica de gas. La cañería está colocada en la mayor parte de las calles, faltando solamente colocar la de las calles de los Angeles, Mallorca y otras varias del extremo de la villa, las cuales quedarán listas completamente en la próxima semana.

Nos han asegurado que la inauguración de la fábrica se verificará el día 4 del próximo mes de Septiembre.

Las instalaciones particulares están en su mayor parte colocadas; faltando las del alumbrado público.

Seguramente, para el día de la inauguración, estará colocado el alumbrado público en las calles principales.

El número de instalaciones no puede ser hasta ahora más satisfactorio para la nueva fábrica, pudiendo decirse que es la que ha empezado con más empuje, sobre todo si se tiene en cuenta lo reducido de esta villa y el carácter de sus vecinos.

—Las obras que se están efectuando en la nueva plaza destinada a la venta de ganado ya van tocando a su término.

Sus condiciones no pueden ser más satisfactorias, pues además de reunir gran amplitud es sumamente elegante.

Su forma es cuadrilonga y está rodada por un paredón sobre el que se levantan elegantes columnitas entre las cuales serán colocadas verjas de hierro que cerrarán por completo la plaza, dejando seis portales.

En el centro se ha construido una pequeña y elegante caseta para el contratista de la plaza.

Tenemos entendido que dichas obras han sido costeadas por una sociedad, la cual disfrutará durante seis años los beneficios del arbitrio sobre los puestos de venta.

Lástima es que no salga otra empresa que construya una plaza de abastos, pues la plaza Mayor no reúne las condiciones necesarias al efecto.

—El teatro de la sociedad *La Constancia* ha sido trasladado a otro local más espacioso, en el que se están construyendo galerías y palcos, pudiendo colocarse en él unas seiscientas personas.—C.

27 de Agosto de 1898.

### De la capital:

En comunicación del 25 del actual, se nos participa que el Jurado en pleno de la Feria-Concurso Agrícola de Barcelona se ha servido honrar a LA ALMUDAINA con *Diploma de Cooperación* a los trabajos de propaganda, or-

ganización y realización de aquel Certamen.

Agradecemos vivamente tan señalado favor no solo por la importancia y alta representación que tiene en la cultura moderna la entidad que nos ha distinguido, sino porque nos hace creer que en algo hemos podido contribuir al éxito del concurso, que reviste un interés tan evidente para la riqueza patria y para el progreso de la vida interior de España.

Ayer por la mañana, en el despacho del señor Gobernador civil de la provincia y ante el notario don José Alcover, tuvieron efecto por medio de pliegos cerrados las subastas de acopios para la conservación de las carreteras que a continuación se detallan, las cuales fueron adjudicadas a los señores que respectivamente se expresan.

A don Bernardo Oliver las de las carreteras de Palma a Estallenchs y de Palma a Sóller por Valldemosa, por los tipos de pesetas 5.299'72 y 4.099'75 respectivamente.

A don Francisco Martí Piña, le fueron adjudicadas las de las carreteras de Palma a Alcudia, por el tipo de 9.000 pesetas; de Palma a Sóller por Sóller, por el de 8.798'44 y de Palma a Andraig, por el de 7.322'61, habiendo quedado desierta por falta de licitadores la de Puerto-Colom.

El *Boletín Oficial* de la provincia correspondiente al día de ayer publica el Real decreto disponiendo que el día 5 de Septiembre próximo se reúnan las Cortes, para continuar las sesiones suspendidas por otra Real orden de 24 de Junio último.

Bastante animado se vió ayer el mercado de verduras y frutas celebrado en la plaza de aquel nombre.

Varios amigos nuestros llegados ayer de Alcudia, nos participan que a cosa de las doce de la tarde del viernes, se declaró un voraz incendio en el monte comunal de *La Victoria* y en los puntos conocidos por *S' Engolidó* y *Torrents Pagons* de aquel término municipal.

Comunicada la noticia a la ciudad se trasladaron inmediatamente al lugar del siniestro las autoridades municipales, la guardia civil y gran número de vecinos, empezando unos y otros los trabajos necesarios para la extinción del voraz elemento.

A la hora en que nuestros amigos salieron de aquella ciudad, continuaba aún el fuego, si bien se había conseguido en gran parte su aislamiento, ignorándose aún los daños que habrá causado.

Mañana en la iglesia de San Juan, se celebrará una solemne fiesta en conmemoración de la Degollación de su Santo Titular.

A las diez y media se celebrará la misa mayor, en la que predicará el P. Francisco Salvá, filipense.

Conforme anunciamos, se celebró ayer en la iglesia del Socorro, la fiesta que los P. P. Escolapios han dedicado este año a su patriarca y fundador de las Escuelas Pias, San José de Calasanz.

Tanto los oficios divinos como los demás actos celebrados con tal motivo se vieron concurridísimos de fieles, dando con ello más esplendor a la fiesta.

Esta mañana en la iglesia del Socorro, antes de la misa mayor el Ilustrísimo señor Obispo de esta diócesis, bendecirá solemnemente las dos imágenes de San Juan de Sahagun y de la Beata Juliana de Monte-Cornelio, colocadas ambas en el nuevo retablo de la capilla del Sagrado Corazón de Jesús.

Durante los días veintinueve y treinta del corriente a las nueve y media se verá en juicio oral y público ante esta Audiencia la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad por el delito de hurto, contra Bartolomé Nadal, que estará defendido por el abogado don Bartolomé Simonet.

Por los jefes del cuerpo de policía fueron ayer severamente amonestados, dos sujetos y tres mujeres, que habían promovido un fuerte escándalo en la calle de la Marina.

El vapor *Iseño* que tenía que salir de nuestro puerto ayer tarde, con destino a Cete y Marsella, prorrogó su salida para el próximo martes.

Según leemos en *El Ejército Español*, ha fallecido en Guadalajara, la señora viuda del general Campana, hermana política del general de brigada don Julián.

Las piezas que esta noche tocará en el paseo del Borne la música del regimiento regional, son las siguientes:

- 1.ª—Paso-doble *Sevilla*, N.
- 2.ª—*Suite l'Arlesienne*, Bizet.
- 3.ª—*Conjura de Los Hugonotes*, Meyerbeer.
- 4.ª—A) *Escenas pintorescas*, Mase-nett y b) *Mystères d'Isis*, Mozart.
- 5.ª—Paso-doble *Vive Allure*, N.

En el alarde celebrado ante esta Audiencia de las causas cuyo conocimiento se ha de someter al Tribunal del Jurado, durante el cuatrimestre próximo, figuran las siguientes:

#### Partido de Palma

Contra Juan Caldentey, Juan Aguiló y Miguel Sastre sobre expención de moneda falsa.

Contra Juan Vanrell, Catalina Trobat y Miguel Pascual sobre robo.

Contra Francisco Balaguer sobre robo.

Contra Gaspar Palmer sobre robo.

Contra Guillermo Meliá sobre robo.

Contra Jaime Lladó sobre violación.

#### Partido de Manacor

Contra Pedro José Brunet sobre robo.

Contra Gabriel Sancho y Andrés Gomila sobre robo.

Contra Gabriel Nicolau sobre robo frustrado.

Contra Agustín Ferrer sobre robos.

#### Partido de Inca

Contra Bernardo Moyá sobre robo.

Contra Juan March sobre falsificación.

Contra Garpar Rayó sobre robo y hurto.

Contra Miguel Bauzá sobre homicidio.

#### Partido de Ibiza

Contra Antonio Bonet sobre falsificación.

Contra José Guasch y Catalina Guasch sobre infanticidio.

Contra José Riera sobre robo.

En la inspección de vigilancia se hallan depositadas dos llaves que ayer por la mañana fueron encontradas en la vía pública. La persona que acredite ser su dueño puede pasar por dicho sitio a recogerlas.

El día 30 del actual empezará en esta ciudad el período de cobranza de las cuotas de contribución industrial y de carruajes de lujo, correspondientes al primer trimestre del año económico actual.

El Juez instructor de marina, nombrado al efecto, se cita, llama y emplaza al marinero de segunda clase Mariano Mari Verdura, natural de Formentera, para que en el plazo de treinta días se presente a la Comandancia de marina de San Fernando, al objeto de responder a los cargos que le resultan por el delito de primera deserción.

Don Andrés Sastre Puigcerver presentó ayer a este Gobierno de provincia una solicitud de registro de veintinueve pertenencias de mineral lignito, con el título «La Catalina», enclavadas en el predio denominado *Taulera d'en Cabot*, del término municipal de Selva.

El señor Alcalde atendiendo ayer a nuestras indicaciones, dió las órdenes oportunas al segundo jefe de la guardia municipal señor Moyá, para que hiciese retirar de las paradas de carruajes de alquiler ó todos aquellos cuyas caballerías no reúnan las condiciones para el servicio a que están destinados.

El vapor *Menorquín* salió a las seis de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Mahón, llevándose la correspondencia, un regular número de pasajeros y carga varia.

Desde hace algunos días se han presentado a la venta en nuestros mercados, las primeras aceitunas en verde de la presente estación.

A juzgar por el aspecto que presentaban las que tuvimos ocasión de ver, aseguramos buenos rendimientos a nuestros agricultores, pues la calidad les suplirá, sino en todo en gran parte los perjuicios que pudiera ocasionarles la regular escasez con que se presenta este año dicho fruto.

Los gastos de las obras que el Ayuntamiento verificó por administración durante la semana anterior el día primero del mes actual ascienden a mil 305'51 pesetas, divididas en las siguientes conceptos:

Reforma de la Casa Consistorial, 47'50 pesetas.—Reparación y conservación de empedrados y afirmadas de las calles de esta ciudad, 367'30.—Enlimpia de sifones y meaderos y vertederos del molinar 75 pesetas.—Taller

de fragua 17'50.—Desmontes y terraplenes en el Cementerio 293'46.—Reparación y conservación en las vías públicas, á causa de la crisis obrera 597'25.

El señor Presidente accidental de esta Audiencia, ha señalado el local que ocupa la misma y el día cinco de Octubre próximo y el que ocupa el Juzgado de instrucción de Ibiza y el veintinueve de Diciembre siguiente, para dar comienzo á las sesiones que han de celebrarse en el cuatrimestre próximo, para la vista de las causas sometidas al Jurado.

El Boletín Oficial de la provincia correspondiente al día de ayer publica la liquidación de las cuentas del Ayuntamiento de María, correspondientes al cuarto trimestre del año económico de 1897 á 98.

Por el Juez instructor de la comandancia de Marina de Barcelona, se cita, á Juan José Isern Serra, natural de Formentera, para que en el término de treinta días se presente ante dicho Juzgado á declarar en la causa que se le instruye por el delito de deserción de buque mercante.

Se halla vacante por renuncia del que la desempeñaba la plaza de secretario del Ayuntamiento de Santa Eulalia, dotada con el haber anual de 995 pesetas anuales.

Los aspirantes á ella deberán presentar sus solicitudes documentadas en el plazo de treinta días á contar desde el día de la inserción del correspondiente anuncio en el Boletín Oficial de la provincia.

Según una comunicación recibida en esta Comandancia de Marina por Real orden del 12 del actual, se ha resuelto que continúen fondeados en el puerto de Cabrera, hasta nueva orden, los torpedos colocados á la boca del mismo.

Lo cual hacemos público para conocimiento de todos los navegantes á quienes pueda interesar.

En la secretaría del Ayuntamiento de Alaró, se halla de manifiesto por diez días al público á efectos de reclamación, el proyecto de reforma de alineación y rasante de la porción del camino vecinal que conduce á Palma por Son Torrella comprendido entre el Pont de la Coma y Ses Cuartedares de Sa Bastida, formado por el arquitecto de provincia.

Por Real orden del ministerio de Fomento han sido aprobados los planos de estudios, construcción y reparación de las obras públicas que más abajo se detallan, cuyas obras deben emprenderse en el ejercicio económico del presente año, y ser costeadas en la parte correspondiente, con los fondos consignados en el mismo.

Carreteras que se citan: San Lorenzo, en la de Palma á Artá y Capdepera.—De la de Mercadal á San Cristóbal á la de Mahón á Ciudadela.—Sineu á los Baños de San Juan de Campos.—Trozo 1.º de Ibiza á San José.

Se halla vacante y ha de proveerse por concurso la cátedra de Lengua alemana, del Instituto de Granada, dotada con el sueldo anual de 3000 pesetas.

Solo podrán aspirar á dicha cátedra los Profesores que desempeñen ó hayan desempeñado en propiedad otra de igual asignatura y tengan el título profesional que les corresponda.

El aparato de la fuente de la plaza de San Antonio, se halla en mal estado.

Tanto éste como todos los demás de las fuentes y depósitos debieran estar vigilados por la guardia municipal del barrio correspondiente y de este modo se evitarían los numerosos abusos que en ellos cometen los chiquillos y que son causa de sus continuos desperfectos, que redundan siempre en perjuicio del público.

**Comisión provincial**

Bajo la presidencia del señor Guasp y con asistencia de los señores Obrador, Estela, Sampol y Aguiló, celebró anteayer la Comisión provincial, la sesión ordinaria, tomando los siguientes acuerdos:

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se acordó el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Villacarlos respectivas al año económico de 1893 á 94.

Se acordó remitir al arquitecto de provincia la cuenta de las obras ejecutadas por el Ayuntamiento de Só-

ller en los caminos vecinales de aquel término municipal, para que le autorice con su conformidad ó exponga los reparos que crea convenientes.

Se dió cuenta del expediente instruido á instancia de don Antonio Salvá Coll para la reclusión de su hermana Magdalena en el departamento de dementes del Hospital y se acordó acceder á lo solicitado.

También se acordó admitir en el departamento de dementes á un vecino de Costitx.

Y después de enterarse del resumen estadístico de presos en la cárcel de Audiencia se levantó la sesión.

**Noticias del ejército**

**Destinos.**—Se ha dispuesto que pasen á servir los destinos que se les indica á los oficiales que á continuación se expresan: Los capitanes don Antonio Tugores Malla y don Francisco Ribot Pellicer del regimiento de Wad-Ras número 50, pasan al de Reserva de Baleares núm. 1.

Los tenientes don Ventura García Tornell Caselles, del regimiento regional de Baleares número 2, al de Guadalajara núm. 20, don Antonio Rosselló Balle, del regimiento de Wad-Ras núm. 50 al regional de Baleares núm. 1, y don Emilio Simonet Villalonga, del regional de Baleares número 1 al de Wad-Ras núm. 50.

**Hospitales.**—Habiendo cesado las causas que impusieron la necesidad del aumento de dotación de los Hospitales de esta capital y de Mahón, se ha dispuesto que sea reducida aquella al número de 100 y 90 camas respectivamente.

**Cultos para hoy**

**Jubileo de Cuarenta-Horas**

Empiezan en San Magín (arrabal), dedicadas á Nuestra Señora del Milagro y á San Magín: exposición á las siete; á las diez la misa mayor solemne, con sermón por don Miguel Bordo. Al anochecer empezará un triduo con sermón por don Pedro Martí catedrático del Instituto y seguidamente la reserva.

**Otras funciones**

En San Jaime fiesta dedicada á San Roque, á las diez misa cantada con sermón por don Miguel Gayá, vicario de la misma parroquia.

En el Socorro fiesta de San Agustín, á las siete y media comunión general, á las diez tercia y misa cantada á grande orquesta con sermón que dirá el M. I. Sr. don Enrique Reig canónigo. Al anochecer continuación de la novena de Nuestra Señora de la Consolación.

En Santa Magdalena, fiesta en honor de San Agustín: á las diez tercia y la misa mayor con sermón por el padre Antonio López, filipense.

En la Concepción, fiesta dedicada al mismo santo; á las diez misa mayor con sermón por el padre Francisco J. Riera, escolapio. Al anochecer meditación, estación al Santísimo y reserva.

**Visita á la Corte de María**

A la Virgen de la Misericordia, en Santa Magdalena.

**Cultos para mañana**

**Jubileo de Cuarenta-Horas**

Continúan en San Magín (arrabal) exposición á las siete; á las nueve y media, horas y la misa mayor cantada. Al anochecer continuación del triduo y reserva.

**Otras funciones**

En San Juan fiesta solemne de la Degollación de su santo titular; á las diez y media misa mayor cantada con sermón por el padre Francisco Salvá filipense.

Se puede ganar indulgencia plenaria.

**Visita á la Corte de María**

A la Virgen del Tránsito, en Santa Catalina de Sena.

**Sociedades y Corporaciones**

**Ferro-carriles de Mallorca**

El domingo 28 de Agosto fiesta de San Agustín en Felanitx y corrida de novillos en la plaza de toros de dicha ciudad, se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes:

De Palma á Felanitx, á las 12 mañana Felanitx á Palma, á las 9'30 noche.

Palma 23 de Agosto de 1898.—El director Gerente, Guillermo Moragues.

**Gafas y lentes de color**

crystal de Roca y demás clases. Se hacen composuras. Precios los más económicos.

25—BROSSA—25

**Ultimas cotizaciones**

VALORES LOCALES	
Crédito Balear . . . . .	58 00
Cambio Mallorca . . . . .	3 00
Fomento Agrícola . . . . .	60 00
Ferro-Carriles de Mallorca . . . . .	41 00
Alumbrado por Gas . . . . .	81 00
Salinas de Ibiza viejas . . . . .	220 00
Salinas de Ibiza nuevas . . . . .	200 00
La General Mallorquina . . . . .	00 00
Bonos Municipales . . . . .	30 50
La Isleña Marítima . . . . .	49 00
B. de P. y Caja de Ahorros . . . . .	0 00

VALORES PÚBLICOS	
Madrid 27 de Agosto.	
Interior . . . . .	57 70
Exterior . . . . .	67 50
Amortizable . . . . .	67 00
Cubas 1886 . . . . .	69 00
Cubas Nuevas 1890 . . . . .	53 00
Banco de España . . . . .	000 00
Tabacos . . . . .	222 00

**Academia preparatoria**

para el año de ampliación, de Medicina, Farmacia, Ciencias, Filosofía y Letras y Derecho (primero, segundo y tercer curso) bajo la dirección de Don Jaime Domenech-Sol, 55

**ESTADISTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados.  
**Nacimientos:** Día 25.—Varones 2.—Hembras 0.  
**Matrimonios:** Día 25.—Ninguno.  
**Defunciones:** Día 26.—Pablo Bonet Puigerver, 16 meses, c. de los Olmos, bronquitis.  
**Buques fondeados:** Día 27.—Vapor español Menorquin, de 543 ton., de Barcelona.—Vapor español Bellver, de 788 ton., de Barcelona.—Laud español La Sangre, de 12 ton., de Valencia.—Pallebot español San José, de 55 ton., de Barcelona.  
**Buques despachados:** Día 27.—Vapor español Menorquin, de 543 ton., para Mahón.—Laud español Lv Sangre, de 10 ton., para Valencia.—Laud español San Antonio, de 47 ton., para Valencia.  
**Matadero:** Día 27.—Reses sacrificadas: para el abasto público.—Bueyes, 2.—Vacas, 5.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 2.—Carneros, 0.—Ovejas, 43.—Borregos, 0.—Corderos, 152.—Cabras, 20.—Cegajos, 0.—Cabreros, 8.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 232.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**Una carta**

Madrid 27 á las 9'15 m.  
**Roma.**—El periódico *Osservatore Romano* publica una carta de Washington que declara que el menosprecio que antes tenían los yankees á los españoles se ha convertido después de la guerra en admiración entusiasta por sus rasgos de heroísmo, y firmeza en los sentimientos religiosos.

**Noticias de Roma**

Madrid 27 á las 9'45 m.  
**Roma.**—El arzobispo de Saint Paul, ha enviado al Vaticano el informe de la conferencia que celebró con Mr. Mac-Kinley, que trata de los bienes de la Iglesia en Cuba.

Mr. Mac-Kinley dió seguridades de que dichos bienes serán respetados; negándose en cambio á hacer las concesiones á la deuda cubana, en la que el Vaticano invirtió capitales importantes.

Dice también que los sacerdotes españoles se sustituirán por clérigos franceses.

Washington.—Hoy quedará designada la comisión que ha de ir á Paris para tratar de la conclusión definitiva de la paz.

Mr. Tracy ha dimitido el cargo de comisionado.

**Desde Manila.—Una refríega**

Madrid 27 á las 9'45 m.  
 Un despacho de Manila da cuenta de que al pasar por las calles de una aldea próxima á Cavite, un cabo y varios artilleros encargados de llevar una parte, se le disparó á uno de ellos el revólver.

Los indigenas asustados dispa-

ron contra el referido cabo y soldados, quienes intentaron reprimir la agresión; pero los indigenas siguieron disparando, generalizándose la refriega, resultando un artillero muerto y varios heridos.

**Dos noticias**

Madrid 27 á las 11 m.  
 Un despacho particular de la Habana dice que los voluntarios de Santiago de Cuba se han dirigido á otros puntos de la isla.

Washington.—La prensa de esta capital publica la negativa de España, de que los prisioneros de la escuadra declaren bajo su palabra de honor que no volverán á combatir contra los Estados Unidos.

Esto indica, dicen, que España les deja á cargo del Gobierno yankee.

**Carlistas y republicanos.—Un telegrama de Manila.**

Madrid 27 á las 1'20 t.  
 El señor Sagasta asegura que tanto los republicanos como los carlistas irán á las Cortes.

El señor Correa ha recibido por el cable los nombres de nuestros heridos en Manila, resistiéndose á darlos con objeto de evitar alarmas.

El señor Capdepón ha conferenciado con el señor Sagasta sobre las próximas elecciones provinciales.

**Los repatriados**

Madrid 27 á las 1'20 t.  
**Coruña.**—Dicen que los repatriados que se encuentran gravísimos vendrán en el vapor *Isla de Luzón*.

Dicen también, que del batallón que se marchó á Cuba el año 1897, compuesto de 1900 plazas quedan tan solo 7 vivos.

**Telegrama oficial de Manila**

Madrid 27 á las 6'35 t.

Un telegrama oficial de Manila que acaba de recibirse dice que las bajas que han tenido los españoles desde el 5 de junio hasta agosto, han sido las siguientes:

Muertos: los tenientes Escudero, Callejo, Egea, Vicenti, y el segundo teniente de milicias indigenas D. Joaquín Zacarias.

Heridos: los comandantes García, Loigort y González Escocia, los capitanes Tomás, Manos, Rodríguez Casademunt, Sanz y Sanz, León Huertas y Emilio Mariano; los primeros tenientes López Castillejos, Salgado, Alpanseque, Rubio, Santiago, Ariza, Orive González, González Pola y Perdigonos; y los segundos tenientes Triana, Nuñez del Prado, Lanchi, Ferrando, Pastor, Araujo y Muñoz.

Desaparecidos: el primer teniente Giner Mascuñana y los segundos tenientes Alvarez y Pablo Manojan.

Mencheta

**NOTICIAS**

**de la madrugada**

**TELEGRAMAS**

**Regreso del señor Díaz Moreu.—La prensa austríaca.**

Madrid 27 á las 10'55 n.

Paris.—El buque que conduce el señor Díaz Moreu, llegará á Houve mañana por la noche.

El señor Moreu saldrá para Paris el lunes.

Londres.—La prensa austriaca supone que los Estados Unidos pedirán que les sean cedidas las Filipinas.

Con este motivo teme que ocurra un conflicto europeo, pues cree que Francia y Rusia se opondrán á que se unan en Oriente los yankees y los ingleses.

**En el Consejo**

Madrid 27 á las 11 n.

Los ministros se han reunido esta tarde en sección, mostrándose á su salida reservadísimos.

Créese que ha habido divergencias en la forma del pago del cupón de las Cubas.

El señor Romero Girón, dice que propuso la repatriación de todos los funcionarios de Filipinas.

**Noticias de Manila**

Madrid 27 á las 11 n.

Londres.—Varios telegramas de Manila recibidos en esta capital, aseguran que la capitulación comprendió á 15.000 hombres, 23.000 armas, 10 millones de cartuchos, y muchas municiones de Artillería.

El *Times* publica un telegrama de Manila, diciendo que los comerciantes europeos de la capital, son favorables á la ocupación permanente de los yankees, considerando que es imposible el restablecimiento de la soberanía de España en el Archipiélago.

Han salido para Hong Kong 110 frailes, bajo el amparo del consul de Bélgica.

**Temores.—Conferencia.—Disposiciones sanitarias**

Madrid 29 á las 11'55 n.

Las noticias que se tienen de los prisioneros españoles de las Marianas son desagradables. Mañana llegará á esta corte el señor Romero Robledo.

Se ha prohibido resueltamente el juego en Madrid.

El general Jáudenes, ha telegrafiado, que por correo enviará una relación nominal de las bajas ocurridas.

El subsecretario del ministerio de la Gobernación ha conferenciado con los señores Auñón y Correa, con objeto de adoptar las disposiciones sanitarias para la llegada de los repatriados.

**Ampliación del Consejo**

Madrid 28 á las 12'45 m.

» » 12'45 »

» » 12'45 »

Ampliando la sesión del Consejo debo añadir, que aparte de la cuestión sobre el pago del cupón, el señor Puigerver dió cuenta de varios suplementos de crédito y gastos de los lazaretos, que fueron aprobados.

El señor Romero Girón dió cuenta de dos telegramas dirigidos hoy á Manila.

Se supone que en dicha sesión se nombraron los individuos que han de formar parte de la Comisión de Paris, cuyos nombres se reservarán hasta haberles consultado si aceptan el nombramiento.

Ha mejorado el señor Groizard.

El señor Capdepón no asistió al Consejo, por haber salido esta noche para Avila.

Se han destinado 500.000 pesetas para gastos de los lazaretos y 90.000 á clínicas.

Se han transmitido órdenes al general Ríos sobre las precauciones que debe tomar en las islas Visayas.

Se han ultimado las instrucciones á los comisionados de las Antillas, las cuales saldrán en el correo de mañana.

Se ha dado cuenta de varios telegramas del general Jáudenes, uno de los cuales dice que en los combates que precedieron la capitulación, tuvimos 44 soldados muertos y 331 heridos, habiendo desaparecido además 183.

Mencheta

**LEYES**

de aguas, puertos y canales, publicada por *El Municipio*.

Precio—3 pesetas

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

**FERRO-CARRILES de MALLORCA**

Servicio de transe-pa-viajeros que regir-á desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 mixto, 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa Maria) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

**Vapores**  **Correos**

**SALIDAS**

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Söller).

Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia)

Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

**ENTRADAS**

Lunes 10 mañana, de Barcelona via Söller, y de Mahón (via Alcudia).

Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).

Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).

Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).

Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.

De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

**AGOSTO**

**28**

**DOMINGO**

289 | El Pmo. Corazón de María y | 126 y s. Agustín, ob. dr. fír.

**AGOSTO**

**29**

**LUNES**

240 | La Degollación de San Juan | 125 Bautista.

**Sándalo Sol** Esencia pura de Sándalo con SA-LOL. El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la *Blenorragia* y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

**Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis,** se curan seguramente con **PERLS** antisépticas SOLA á base CREOSOTAL TERPINOL y CUA-SINA.

**Morruhol** con hipofosfitos SOL, cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dundas.

**Venta: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósito en Palma, Farmacia de J. Valenzuela**

**Aviso**

Se desea adquirir una ó dos cuarteradas de terreno á la distancia de dos ó tres kilometros de Palma.

Para informes, en el Centro de Anuncios, calle de la Luz, número 21.

**Elixir Estomacal**  
de Salz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago ó intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

**BOTELLA 5 PESETAS**

Serrano, 80, Farmacia, Madrid y principales de España.  
Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

**NO MAS CASPA, NI CANAS**  
ni enfermedades de la cabeza

**El Tricofero Padró**

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cadená, 6.

**UNA OPERACIÓN PARTICULAR**

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecejo serio y repulsivo, é quitarse el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, é hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, é quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

**Depilatorio Imperial Padró**  
**FRASCO 10 REALES**

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. Don José Casanovas, peluquero, Cadená 6.

Typo-lit. de Amengual y Muntaner

**COLMADO**

**La Providencia**

Se acaba de recibir una nueva remesa de harinas, todas de superior calidad que se expenden á precios relativamente módicos.

**VISÍTESE DICHO ESTABLECIMIENTO PARA CONVENCERSE DE ELLO**

También se venden vinos puros de Binsalem embotellados y á granel, los cuales serán conducidos á domicilio si así lo desea el favorecedor.

**DEPOSITO DE CAL**  
**DE LA GARRIGA RASA**  
**SINDICATO 126 Y MIRÓ 2**  
SE SIRVE Á DOMICILIO AL PRECIO DE PESETAS 5'60 LA CARRETADA  
**ES LA MEJOR QUE SE CONOCE**

**Isleña Marítima** 

Servicio de itinerario fijo combinado entre los puertos de Alicante, Palma, Cetta y Marsella. El vapor

**ISLEÑO**

saldrá de este puerto el martes 30 de la presente semana para el de **MARSELLA**

Admitiendo desde hoy carga y pasaje para los citados puertos.  
Despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.

NOTA.—Se recomienda á los señores Cargadores se sirvan tener la carga sobre muelle por lo menos 48 horas antes de la señalada para la salida, procurando quede despachada de Aduanas el día antes, pues de no hacerlo así, no podrá embarcarse.

OTRA.—La Isleña Marítima y á partir de hoy recibe la mercancía tan luego como llegue sobre el muelle.

**Impotencia** debilidad genital, Esperma torrea y esterilidad.

Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas bote. Va por correo. Carranza 12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harinas 84 y 86. Centro farmacéutico.

**VIAJE DE RECREO**  
**á las maravillosas Cuevas del Drach**  
y visita al lago de los FRANCÉSSES descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor

**IDA Y VUELTA EL MISMO DIA**  
**Precios de entrada á las mismas**

De una hasta cinco personas, 7 50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1,50 pesetas.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 81, Manacor.

**GRUTAS DEL PIRATA**

Situadas en el predio «Son Forteza» término de Manacor

Estas cuevas recientemente exploradas y habilitadas, son las más ricas en detalles de todas las conocidas en Mallorca, y los senderos tan cómodos, que pueden recorrerlas hasta las personas ancianas y achacosas.

La mejor recomendación la constituye el número sorprendente de viajeros que las han visitado desde que se abrieron al público.

El precio de entrada es de 7 pesetas 50 céntimos por toda expedición de una á cinco personas, y por cada persona más 1 peseta.

Los guías viven en Manacor: Andrés Frau y Sansó, calle del Capitán Antonio, número 18, y Antonio Serra y Durán, calle del Barracar, número 6.

El conductor Juan Lliell y Durán (s) Cuxa, transportará viajeros á las cuevas por el precio de 7 pesetas 50 céntimos por cada expedición de una á cinco personas, y 10 pesetas hasta ocho pasajeros.

Pueden ser visitadas en un solo día, aprovechando el primer tren que sale de Palma.

Los carruajes paran en la misma entrada de las grutas

**HERPES**

Curánse con el Linimento Secante Anti-Herpético

**ROVER**

Está compuesta de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura

**CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces**

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

**CUATRO REALES FRASCO**  
—Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura—

**LA ROQUETA**

Fábrica de Cerámica, Azulejos y Baldosas

de Pedro A. Cetre

Gran surtido de azulejos en dibujos nuevos.—Se servirán toda clase de encargos para decorado.—Baldosas de barro incrustado de varios dibujos.—Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte.

(Entre Sta. Catalina y Son Español)

**NO MAS ENFERMOS**

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **ENOLATURO PADRO**, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas é infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, filceras, etc., etc., internas é externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El **ENOLATURO PADRO** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El **ENOLATURO PADRO** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arzens, Pasticosa y los medicamentos de quina y hierro, padieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botallas en España y Ultramar acreditan al **ENOLATURO PADRO**.

Depositarío en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.

**La medicación Sulfurosa á domicilio**

FOR LAS

**Gotas-madres sulfurosas de Bar**

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas etc.—Frascito: 8 pesetas.—Ignacio Forteza Aguilé, calle de la Bolsaría.